

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, miércoles 27 Septiembre 1899.

N.º 5507

SECCION POLITICA

Pero ¿es verdad...?

¿La agitación carlista amenaza con levantamiento de partidas más ó menos numerosas, pero en todo caso, manifestación indiscutible de que vivè latente en el corazón de algunos españoles el espíritu de tradición, incompatible con las conquistas del progreso, fiel auxiliador de la ignorancia y de la intransigencia?

¿De cierto hay carlistas en España?

¿Saben los españoles lo que es el carlismo?

¿Saben lo que defienden al defender los «derechos» del preteudiente al combatido trono de esta nación desventurada?

¿O deslumbrados por floridas dialécticas, piensan hallar en el retoñamiento de lo antiguo la realización de lo moderno?

Esto último es lo que debe suceder, á juzgar por las observaciones que venimos haciendo respecto á los aspirantes á restauradores del trono y del altar.

Si, los «carlistas», en su mayoría partidarios de las libertades justas, hacen una amalgama con las ideas tradicionales y las ideas redentoras. No de otro modo se comprende que en este país haya «carlistas».

Mas, como fuera crimen dejar, sin hacer algo para evitarlo, que un núcleo de hermanos nuestros honradísimos, alimentado por irrealizables ilusiones se precipitara al abismo que á sus pies se abre, vamos á emprender la humanitaria si bien breve tarea de darle un toque de atención, para que se aperciba de lo falso del terreno en que se halla.

¡Oidnos, partidarios de D. Carlos! ¡Oidnos, sostenedores del derecho divino!

Vuestro «rey» no puede ser demócrata, según le suponéis entre las maravillosidades de vuestra imaginación.

Y no puede ser demócrata, porque ha de apoyar la existencia y fomento del alto y bajo clero; eterna rémora del adelanto, que es la democracia, y de la verdad, que es la ciencia.

Habla de estar contagiado del espíritu de libertad, de igualdad y de fraternidad que todo lo invade y lo domina, y aún así, tendría que violentar estas bellas inclinaciones, relegándolas al lugar más secreto de su alma, sino quería perder su «carácter», y sobre todo, la fuerza de la «milicia» eclesiástica, que constituye su más numeroso contingente de defensa. ¡No! D. Carlos, aún siéndolo, no puede mostrarse liberal; está obligado á seguir el ejemplo de sus antecesores, y lo seguiría, en el caso (imposible) de su triunfo.

¿No véis á León XIII, liberal de co- razón, como se ha visto en la necesi-

dad de asentir á la afirmación de que el liberalismo es pecado?

Pues, miraos en ese ejemplo los que soñáis un cuerpo de rey animado por un alma de presidente de república.

Se ha dicho millares de veces, y hay que repetirlo á cada paso, si se ha de cumplir con un deber de conciencia que nos impele á combatir las perturbaciones altamente inútiles y aún altamente perjudiciales para la sociedad, perturbaciones que tras ríos de sangre, traerían consigo desengaños y desesperaciones á granel por parte de los que, arrancada la venda de su ceguedad por la fuerza de los hechos, se sintiesen chasqueados en sus más hermosas esperanzas.

La democracia es incompatible con la monarquía absoluta. Su reunión es un contubernio tan horriblemente monstruoso, que sólo se verifica merced á un choque irresistible para una de las dos.

O ha de debilitarse, atrofiarse ó anularse aquella, ó ha de agotarse ésta, reducidos sus horizontes á una estrechez antivital.

La diferencia que entre las dos es infinita: el contraste resalta demasiado, para que la combinación se haga. Juntas, son dos notas repulsivamente discordantes, dos colores de imposible casación, dos vientos que se repelen, dos nubes que se abren lanzando de sus entrañas el rayo aterrador que á las dos las desgarrará, las descomponerá y las destruirá.

¡No! la monarquía y la democracia no pueden existir en fraternal consorcio; se rechazan y aborrecen por ley natural, por el poder de la lógica, por manifestaciones del buen sentido.

He aquí por qué decimos con la firmeza de la convicción, que D. Carlos, aun en el caso de ser demócrata, se abstendría de demostrar tan simpáticas tendencias, sustituyéndolas por la práctica del despotismo y la crueldad.

Y habría complacencias con los fanáticos, y éstas arrastrarían á conceder otras, y si no de un golpe por miedo á una ruptura, poco á poco se iría tirando de la cuerda de las escasas libertades que quedarán, hasta llevarnos insensiblemente á la más triste opresión, á la más irresistible tiranía.

Y esto no es ilusión; esto es consecuencia lógica de un régimen que para implantarse necesitaría del auxilio de la malevolencia jesuitica y de la intransigencia monacal y clerical.

¡Sabedlo, pues, carlistas inconscientes!

Sabedlo, y dar á vuestras opiniones, á vuestros sentimientos y á vuestras ansias el nombre que les corresponde.

Si sentís en vuestros pechos vibraciones de libertad, si vuestros corazones laten ante el divino propulsor de la justicia, si os alegran los triunfos de la razón, si amáis el derecho, y detestáis los abusos, y os repugnan las arbitrariedades, y os atraen las

bellezas de la fraternidad, y la resolución de los problemas sociológicos, y la recuperación de la dignidad perdida, y las energías y el empuje y el valor cívico de los pueblos civilizados; si habéis nacido para amar, y amáis para engrandeceros, y os engrandecéis para bien de vuestros semejantes, y sois, en fin, honrados y serios y cultos, ¿cambiad? cambiad el nombre que ostentáis por el de republicanos de «verdad», y unidos á nosotros, hagamos todos el último y poderoso esfuerzo para arrollar tanta miseria, deslealtad y degradación como se desbordan en nuestros calamitosos días.

Venid á cuentas con vosotros mismos y comprenderéis que el pueblo español no puede ser carlista.

¡Imposible! El pueblo español es republicano y en breve implantará la República española.

ANGELES LÓPEZ DE AYALA.

(La Publicidad).

El Congreso de Burgos ante el extranjero

Solo nuestro Gobierno, compuesto de imbéciles ó malvados, puede mostrarse satisfecho de las bestiales manifestaciones de fanatismo, que después de las vergüenzas de Santiago y de Cavite, han acabado de poner nos en evidencia: á excepción de los señores Silvela, Dato y Durán, estos Tartufos con despacho de leguleyo, abierto á la gente de sotana y á los agiotistas de la Trasatlántica, toda Europa sensata é imparcial, juzga de la misma manera el Congreso de Burgos.

Demos la palabra á «Le Temps», diario serio, conservador, tan moderado en el lenguaje como en los conceptos y mediten los espíritus serenos y reflexivos sobre la situación de nuestro país, deshonorado por los inquisidores de Burgos y de Montjuich.

«El Congreso católico de Burgos marca una fecha en la evolución de la Iglesia, del clero y del partido clerical en España. El lugar no ha estado perfectamente escogido. Burgos, la antigua capital de Castilla, antes de las conquistas sobre los musulmanes, con su espléndida Catedral, sus innumerables conventos, su aire de ciudad de la Edad Media petrificada para siempre y dejada en estado de fósil pintoresco en nuestro siglo, he ahí el marco que cuadraba á esa revista de fuerzas de una reacción, de la que los más pesimistas no habían previsto ni medido los excesos.

Nada ha faltado al carácter de esta asamblea, donde se ha visto fusionarse con ostentación los representantes del ejército con los del alto clero carlista en el banquete ofrecido por los oficiales de los dos regimientos de artillería de Burgos al arzobispo de Sevilla, hace pocos años su compañero de armas.

No puede decirse que sea el espíritu de la disciplina el que ha prevalecido en las deliberaciones del Congreso, si por espíritu de disciplina, se entiende la sumisión de la gerarquía católica respecto á su jefe el Vicario de Jesucristo, y la sumisión de la Iglesia Nacional al Jefe del Estado, de la dinastía y de la Constitución. El rasgo característico de este Concilio medio laico, medio eclesiástico, es una tendencia manifiesta á la rebelión contra el Papa y el Rey, en nombre, naturalmente, del principio de autoridad.

¿Qué muestra más evidente podía dar la mayoría del Congreso que emitir el mensaje ordinario, tradicional, casi obligado de lealismo á la Reina Regente y el no atreverse á publicar el telegrama al Soberano Pontífice? Y todo esto acontecía casi con la connivencia del Nuncio apostólico de Madrid! ¡Y ese pobre pequeño soberano que los «mencurs» del clericalismo español no encuentran bastante ortodoxo, hijo suficientemente dócil á la Iglesia, y majestad bastante católica á su gusto, no es otro que Alfonso XIII educado por una madre devota en la más ardiente piedad!

¿Cuál es el misterio? ¿De dónde viene ese rompimiento estrepitoso entre la dinastía de los Borbones (línea «cadette») y los campeones del ultra clericalismo?

La cosa es muy sencilla. Por celosa, por dócil, por fiel que á sus deberes religiosos sea la Reina Regente, ha prestado juramentos constitucionales...

Esto basta. En España como en otros países, existe una escuela que se dice la única en la posesión de la verdad, la sola ortodoxa y que anatematiza no solo la Revolución y el racionalismo sino el liberalismo en sí y el régimen parlamentario y constitucional en su esencia... Los espíritus violentos han encontrado aliados hasta en los rangos del episcopado. Un arzobispo ha podido recibir á una delegación carlista, arregarla y entregarse á amenazas contra la dinastía y el régimen actual...

Es cosa de creer que la antigua fórmula va á realizarse: «Roma locuta est; causa finita est...» Los ultramontanos españoles retan al Papa, se burlan de sus órdenes.

Todas esas gentes están imbuidas de un fanatismo sin igual. Creen que ha llegado el momento de marchar al asalto de la sociedad moderna en España. Prelados, canónigos, curas, laicos, todo ese mundo antidiluviano ama, odia, siente las mismas cosas. Es el ejército del pasado que marcha contra el presente.

Y «Te Temps» concluye con estas prudentísimas y sabias reflexiones, que por ser prudentes y sabias seguramente serán oídas como quien oye llover por nuestros gobernantes, que después de habernos deshonrado nos llevan á la barbarie.

«No hay más que una causa de di-

visión (en el ejército clerical), y no parece ser muy grave; es la irreconciliable hostilidad, los celos crecientes del clero secular pobre, maltratado, algo así como el proletariado de la Iglesia, contra el clero seglar, cada vez más rico, poderoso y favorecido.

¿La política sabrá aprovecharse de esta diferencia? pregunta «Le Temps».

Tenga el diario parisién la seguridad que no: lo que hará la política monárquica es conducirnos á la guerra civil, que tendrá otra vez que ahogar en sangre la revolución.

X.

(La Publicidad).

La Encíclica de León XIII al episcopado francés

Dice un periódico del Mediodía de Francia:

«He aquí un extenso resumen de la Encíclica dirigida por León XIII al episcopado francés:

Este documento, en su primera parte, recuerda ante todo los designios de Dios, que escoge con preferencia la Francia como defensora de la Iglesia, como instrumento de las grandes obras, que proporciona hombres apostólicos para predicar la fe hasta en los confines del globo.

«Si, dice León XIII, Nos felicitamos á Francia por ser, para las naciones infieles un foco de apostolado, debemos alentar también los esfuerzos de aquellos de sus hijos alistados en el sacerdocio que trabajan en evangelizar á sus compatriotas y en precaverlos contra la invasión de la incredulidad.

«Llamados á ser los salvadores del mundo, los sacerdotes deben recordar que ellos son la sal de la tierra.

El Papa hace luego un magnífico elogio de las cualidades tradicionales del clero francés, á saber, la dignidad de la vida, el ardor de la fé, el espíritu de abnegación y de sacrificio, el fervor y la generosidad, el celo y la caridad inagotables para con el prójimo, la energía en las nobles y fecundas empresas por la gloria de Dios, la salvación de las almas y la felicidad de la patria.

Su Santidad recomienda que no se omita nada para preparar á los clérigos á cumplir digna y fructuosamente su misión. Alaba la abnegación de los curas-párrocos del campo, que instruyen á los niños en los cuales notan disposición á la piedad y aptitud para el estudio. Alaba también, como una de las glorias de la Iglesia de Francia, la multiplicación de los pequeños seminarios. Relativamente á sus planes de estudio, conlleva la necesidad de tener en cuenta los programas del Estado, á fin de que haya muchos sacerdotes que no cedan por ningún estilo en punto á ciencia, cuyos grados son los que se consignan oficialmente, á los profesores que el Estado forma para sus Liceos y Universidades.

Respecto de los estudios en los grandes seminarios, el Papa exhorta á que se eviten las vanas sutilezas de la mala filosofía, sobre todo de la que sacrifica á un subjetivismo radical todas las certidumbres que consagra la metafísica tradicional.

Tocante á la acción y á la conducta sacerdotal, el Papa alaba á los sacerdotes dóciles á los consejos de la Encíclica «Rerum Novarum», dirigida al pueblo, á los obreros y á los po-

bres moralizándolos, haciendo menos dura su suerte, fundando patronatos, círculos, cajas rurales, asilos y sitios de recreo, escribiendo libros y artículos, dando pruebas de un inteligente celo por las apremiantes necesidades de la sociedad contemporánea, celo, empero, que debe ir acompañado de discreción, de rectitud y de pureza. Para esto es indispensable respetar la autoridad de los obispos. No leáis sus libros ni sus periódicos.

«No hagáis nada sin vuestro obispo, dice el Papa; recordad que los sacerdotes agrupados en torno de Judas Macabeo fueron vencidos porque quisieron librarse de las reglas de la disciplina. No escuchéis á los hombres infaustos que siembran la división, atacan y calumnian á los obispos.

«Los sacerdotes faltarían á sus deberes de tales, si adoptasen en la predicación un lenguaje poco en armonía con la dignidad del sacerdocio, ó asistiesen á reuniones populares, en las cuales su presencia serviría tan solo para excitar las pasiones impías.»

«Esta Encíclica recuerda la frase de San Agustín: «Con cuanta mayor fuerza y rapidez se marcha, cuando se está fuera del buen camino, mas uno se pierde.»

«De seguro, dice León XIII, que hay novedades ventajosas para hacer adelantar el reinado de Dios en las almas y en la sociedad; pero pertenece al padre de familia, no á los hijos ó á los servidores, examinarlas.»

Su Santidad termina recordando la carta pastoral que, como obispo de Perusa, dirigió á su clero en 1866, exhortándole, según el apóstol San Pablo, á dar buen ejemplo en todo con sus obras y con la doctrina, con la integridad de su vida y la gravedad de su conducta.»

SECCION DE NOTICIAS

Extranjero

El asunto del día

Aunque buen número de periódicos norteamericanos manifiestan cierta hostilidad para con Inglaterra en la cuestión del Transvaal hay entre cierta fracción del pueblo yanqui una tendencia á agradecer á los ingleses lo que hicieron en favor de los Estados Unidos en el conflicto habido el año último entre ellos y España.

Para pelear con los españoles necesitaron los yanquis, y esto es notorio, de la ayuda material de Inglaterra, sin la cual otro habría sido indudablemente el resultado de aquella guerra. Ahora se trata de pagar aquella deuda alistándose buen número de jóvenes americanos en las filas británicas para luchar contra los boers.

Entre los auxiliares yanquis con los cuales podrán contar los ingleses en el Africa del Sur figura el disuelto regimiento de los «Rough Riders», que tantos papeles ridículos hizo en los alrededores de Santiago de Cuba, contando por palizas todos los encuentros particulares que tuvo con nuestros bravos soldados.

Además del citado regimiento formarán los jóvenes de la aristocracia yanqui otros que con la excusa de ir á estudiar la guerra en el Transvaal, se batirán contra los boers al lado de los ingleses.

Que la guerra se considera inevitable lo prueba el hecho de que una columna de transvaalios con 14

piezas de artillería, ha tomado ya posiciones en Volksrust, punto estratégico que domina el monte de Long y por cuyas faldas tiene que pasar indispensablemente el enemigo que quiera invadir el territorio de la república.

Un delegado del gobierno inglés se halla, según telegrama de Nueva York, comprando 1.000 mulos para ser transportados lo más breve posible á Natal con destino al ejército inglés del Africa del Sur.

Además de esto ha recibido una importante factoría del Estado de Ohio una orden de Londres para la construcción inmediata de furgones y coches de ambulancias, que deberán ser igualmente enviados á aquel destino á medida que vayan estando listos.

En la Bolsa de Nueva York

El miedo de que estalle la guerra en el Trasvaal no ha producido hasta ahora sensible efecto en la Bolsa de Nueva York, en la cual se teme, sin embargo, que en cuanto se rompan las hostilidades entre ingleses y boers cesarán las exportaciones de oro, ya de Inglaterra ya del Continente europeo, subiendo entonces, como es lógico, el cambio internacional y haciéndose el dinero más difícil en todos los mercados.

Las inundaciones en Austria

Horroriza la lectura de los detalles referentes á los estragos causados por las inundaciones habidas recientemente en varios puntos del imperio austriaco, sabiéndose ya oficialmente que el número de personas ahogadas pasa de un centenar y de otro tanto el de las casas arruinadas por las aguas.

El Danubio se ha desbordado inundando los terrenos contiguos á sus orillas desde Linz á Budapest, formando un lago inmenso de muchos centenares de kilómetros cuadrados de superficie.

Blanco contra negro.

Los periódicos norteamericanos lamentan unánimemente lo que está pasando en los Estados debido á haberse declarado en ellos encarnizada guerra entre blancos y negros.

Todos los órganos de la prensa de aquel país, sin distinción de colores políticos, dan cuenta de la desesperada lucha habida en Carterville—Illinois—entre mineros blancos y negros, en la cual tuvieron los últimos seis muertos y tres heridos.

Parece que dirigiéndose los negros á la ciudad toparon al hallarse cerca de la estación del ferrocarril con un grupo de mineros blancos trabándose de palabras y empezando los negros á sacar revólvers y hacer fuego contra sus enemigos de raza; estos repelieron la agresión, persiguiendo largo trecho á los negros, á los cuales hicieron durante la persecución algunas bajas.

Para poner en paz á los bandos adversarios han llegado á Carterville algunos destacamentos de tropas federales, guardias nacionales y policía.

Lluvia en la India

El ministro británico de las Indias ha recibido del virrey de las Indias Orientales un telegrama diciendo que habiendo llovido, aunque no con la abundancia que sería de desear, ha mejorado mucho la situación en las comarcas de Hiderobad, Madrás, Meysore, Bombay y Deccan.

Por las provincias Centrales y del Noroeste han pasado también pequeñas lluvias, pero todavía se presenta en aquellas la situación poco halagüeña por necesitarse más agua para las siembras de invierno.

También ha llovido, aunque no to-

do lo necesario, en el Penjap y en la Rajputana.

Los franceses en China

Anteayer quedó firmado en Pekín el convenio franco-chino para la construcción del ferrocarril de Lung-Chan-Nanning, para la cual contribuirá el gobierno chino con un capital de 3.100.000 taels.

La obra deberá estar lista y entregada al tráfico comercial dentro de tres años improporables. Para la misma se emplearán exclusivamente ingenieros y materiales franceses.

ECOS POLITICOS

Leemos con pena:

«La casa donde se aloja Reverte se ha visto hoy concurrida como santuario en día de romería. Por allí ha desfilado medio Madrid.»

Como contraste hay que recordar á los héroes de Baler, desembarcando en Barcelona sin más demostración que la que les hicieron los trabajadores del muelle.

Este recibimiento frío, explica el entusiasmo que aquí se siente por un torero.

Mientras se glorifique más al matador, que al soldado, España seguirá siendo la última de las naciones.

Es ya escandaloso lo que sucede cuando cualquier desgraciado y valiente torero sufre un percance.

Como contrasentido, se ve que, una vez muerto, ya nadie hace caso de él.

Esto no tiene explicación plausible, más que en nuestra neurótica idiosincrasia.

Leemos:

«Dicen de París que la prensa aplaude el decreto estableciendo la enseñanza del castellano en los colegios. Sabido es que nuestro idioma se consideraba como secundario en el plan general de estudios y que en virtud de ese decreto tendrá la misma importancia que el inglés y el alemán. Los ministros de la vecina República han tomado ese acuerdo en previsión de futuras combinaciones.»

Y cómo se van á poner catalanistas y bizcarras!

Pero consuéense pensando en que no es para uada bueno.

Es para entenderse mejor con las repúblicas hispano-americanas y quitarnos el poco comercio que con ellas tenemos.

España se acaba gracias á la familia que todos conocemos.

«Telegrafian que el hágece estado «Créese que para revisar las reducciones de los presupuestos de gastos se necesitará tres ó cuatro Consejos.»

Y tres ó cuatro buenas voluntades, que son las que no hay.

Los conservadores que se hacían lenguas de la valiente actitud de Guerrin están desconcertados.

Su héroe, el legendario mancebo que iba á resucitar los tiempos prehistóricos, «ó terror» de los judíos, el Godofredo de Boallón Duval, se ha rendido ante una manga de riego.

El que no temía á los fusiles modernos y á los cañones de tiro rápido se ha sentido un pigmeo ante los chorros de agua del Sena.

Lloremos tanta heroicidad perdida y puesta en ridículo, y aconsejemos á los conservadores que no vuelvan á dar aire á la imbecilidad humana.

Porque, después de todo, más ton-

tos vienen á ser los ovacionadores de ese acto, que el mismo imbécil que lo ha realizado.

Se ha reunido el Consejo de guerra para juzgar al teniente coronel Flores y al comandante Hernández.

¿Pero todavía hay Consejos de guerra?

Absueltos Toral y Díaz Moreu, y dejado en paz á Primo de Rivera, Blanco y Tejeiro, todos los Consejos de guerra huegan.

Pasemos una esponja por ahora sobre los hechos pasados, y dejemos la rendición de esas cuentas para el porvenir.

Los amigos del general Polavieja (Mataix y Reparaz) confían en que este sabrá aprovecharse de la falta de energía del Sr. Silvela para que prevalezca su criterio de derrochar millones en el ministerio de la Guerra.

Como si lo viéramos! El florentino que es un ser medroso y apocado será arrollado por el energético empuje de aquel que no vaciló á los tagalos y se dió aires de conquistador.

Tendremos armas y defensa de las costas, pese á todos los pesares, y el mismo Silvela se encargará de mostrarnos con chistes de almanaque, que lo que conviene á España es armarse hasta los dientes.

¿Quién sabe si Portugal ó Andorra vendrán á conquistarnos!

Por el último Consejo celebrado se habrán convencido los que ven la crisis por todas partes, que á los ministros ni siguiera un ciclón.

Ninguno de ellos ha hecho la más leve indicación de abandonar la cartera. El Licurgo de Campanario, el Sr. Durán y Bas que parecía el que debiera dar el ejemplo de rompanfilas, se agarra al sillón como la lapa á la roca, y ni con tenazas le sacan de allí.

El de la Guerra, otro que está indicado para tomar el portante, dice aquello de «j'y suis, j'y reste».

Y el marqués de Pidal, brazo derecho del jesuitismo, aunque ausente, continúa mostrando deseos de no dimitir aunque lo empalen.

Los demás ya se sabe que están claveteados en sus propias poltronas.

No habrá crisis. Todo se arreglará á satisfacción de todos, menos del contribuyente, que verá aumentadas sus gabelas para que no se turbe la armonía ministerial.

MAHÓN

La tromba de viento que tantos destrozos ocasionó pocos días hace en Mercadal derribó el molino propio de Antonio Moujo Fortuñy, el cual carece de medios para montarlo de nuevo, y por tanto de trabajar para sostener su numerosa familia. Llegada tan sensible desgracia á noticias de EL LIBERAL, hacemos un llamamiento á las personas caritativas para auxiliar al pobre Moujo, y abrimos desde hoy al efecto una suscripción en nuestras columnas.

Ptas. 15'00

EL LIBERAL

Una niña de ucos nueve años de

edad, que trabajaba en la fábrica «Industrial Mahonesa» ha tenido la desgracia de ser cogida esta mañana entre dos tambores de la maquinaria, causándole en una pierna tres fracturas conminutas de los huesos, con tres grandes heridas y un desgarré en la ingle.

Después de sacada de la cuadra donde pasó el desgraciado accidente, ha sido llevada á su domicilio de la calle de San Elias, en el carruaje del establecimiento.

Los facultativos Sres. Colorado, Menendez y Seguí le han practicado la primera cura, en cuya operación han invertido unas tres horas, diagnosticando de muy grave el estado de la muchacha, de todo lo cual se ha dado conocimiento al Sr. Juez de Instrucción, quien se ha presentado en el domicilio de la paciente, para instruir el oportuno expediente.

Esta desgracia viene, pues, á aumentar las necesidades que desde hace tiempo sufre esta pobre familia, puesto que el padre hace mas de un mes que se halla en el Hospital civil enfermo de la vista.

Nos atrevemos á llamar con tal motivo la atención de las personas pudientes, para que si desean hacer alguna obra de caridad, no olviden á esta desventurada gente que sufre las adversidades de su mala suerte.

Mañana jueves á las 11 de la mañana, tendrá lugar en las oficinas de la Comisaría de guerra de esta plaza, la subasta para el suministro de carne de vaca de 1.ª clase, para las atenciones del Hospital militar, conforme al anuncio inserto en el Boletín Oficial de la provincia.

En el casino «Centro Republicano» del vecino pueblo de Villa-Carlos, tendrá lugar el sábado próximo un lucido baile de sociedad, que dará principio á las nueve de la noche.

Creemos se verá muy concurrido, por cuanto son en bastante número los suscriptos para tomar parte en el mismo.

El domingo próximo á las cuatro de la tarde, se reunirá en el local del casino «Unión Republicana» la junta administrativa de la sociedad de socorros del mismo, para el exámen de cuentas del mes actual, que presentará el Administrador de la citada junta.

Copiamos de la «Revista Cooperativa Catalana» lo siguiente:

«ORGANIZACIÓN COOPERATIVA REGIONAL.—Han sido designados delegados para formar parte de la Junta Comarcal correspondiente, Luis Coda Salord, por «La Lealtad» (Mahón); Antonio Mus Fluxá, por «Paz y Trabajo» (Id); Juan Mir Mir, por «El Porvenir del Obrero» (Id.); Bartolomé Briones, por «El Porvenir de la Vejez» (Alayor, Menorca), y Antonio Neto, por «La Unión Villacarlina» (Villacarlos, Menorca). Las cuatro primeras Sociedades han acordado, además, en Junta General, «aceptar en todas sus partes las conclusiones acordadas por el Congreso Catalano-balear», lo que nos complacemos en hacer público para satisfacción de las Asociaciones interesadas y estímulo de las restantes de la Región.»

SOCIEDAD «EL PORVENIR DE LA VEJEZ».—«Tengo el honor de comunicar á V. que esta Sociedad, en Junta General extraordinaria celebrada ayer, acordó por unanimidad, y después

de alguna discusión, aprobar las conclusiones del primer Congreso de las Sociedades Cooperativas de Cataluña y Baleares, adherirse á las mismas y adquirir el libro de las sesiones y conclusiones de dicho Congreso.

También fué nombrado representante en la Junta Comarcal, que se reunirá en Mahón, el compañero Bartolomé Briones, socio de «Paz y Trabajo» de aquella Ciudad.

Se lo digo para su satisfacción y deseando la prosperidad de las Sociedades Cooperativas.

Salud y fraternidad. Alayor (Menorca). 28 Agosto 1899.—El presidente, Juan Gomila.

Señor don Juan Salas Antón, Presidente de la Cámara Regional de las Sociedades Cooperativas de Cataluña y Baleares».

SECCION OFICIAL

Alcaldía de Mahón Sanidad

Habiéndose dado principio á la matanza de cerdos, he dispuesto para evitar que se altere la salud pública, dedicando al consumo carnes, embutidos y despojos procedentes de animales de aquella clase que no se hallen en completo estado de sanidad dictar las siguientes reglas:

1.ª Todas las reses de cerda que hayan de sacrificarse en este distrito, bien sea para el consumo público ó particular, serán degolladas en el Matadero municipal de esta ciudad.

2.ª No obstante lo expresado, los particulares que deseen degollarlas en su domicilio y no destinen las reses al consumo público, podrán efectuarlo, dando conocimiento con 24 horas de anticipación á esta Alcaldía.

3.ª Queda terminantemente prohibida la venta en los Mercados de embutidos y otros artículos procedentes del ganado de cerda, que no haya sido sacrificado en el Matadero público, sin acreditarse su buen estado por medio de certificación facultativa.

4.ª Los dueños de cerdos quedan obligados á dar inmediato conocimiento á esta Alcaldía, de cualquier sintoma que observen en dichos animales, así como de los que murieren á consecuencia de enfermedad sospechosa, los cuales no podrán ser enterrados sin previa orden del profesor que esta Alcaldía designe para practicar los necesarios reconocimientos.

Los contraventores á las disposiciones expresadas, serán castigados con multas de 5 á 25 pesetas.—Mahón 27 Septiembre de 1899.—G. Pons.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad descuenta el cupón del próximo vencimiento de 1.º Octubre, de valores del Estado y locales.—Mahón 27 Septiembre de 1899.—Gonalons, Carreras y C.ª

1899

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 28 Jueves

San Wenceslao mr. y el beato Simón de Rojas.

Sale el Sol á las 5.30.—Pónese á las 5.25.

Luna: Sale 11.25 N.—Pónese 3.26 T.

Sociedad Filantrópica del Casino El Consey

Se convoca junta general para el do-

mingo 8 de Octubre á las once de la mañana para tratar de lo que está de manifiesto el salón del Casino Consey.

Mahón 23 Septiembre 1899.—P. A. de la J. D.—El Sr. Lorenzo Morro.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 5'25 t.

La cuestión política se planteará después del regreso de la corte á Madrid.

El Sr. Dato ha calificado de fantasías, cuantas noticias se han propalado respecto á la crisis.

Un telegrama oficial del Ferrol dice que hay tranquilidad.

Madrid 27, 10'45 m.

En la costa de Portugal ha encallado el vapor «Cabo Prior» sin que ocurrieran desgracias.

El sábado marchará el señor Silvela á San Sebastián.

La Corte regresará el día 10.

Madrid 27, 10'55 m.

Dícese que las Camaras de comercio protestarán contra la resistencia que opone el ministro de la Guerra á hacer economías.

La mayoría de los contribuyentes intransigentes de Barcelona han pagado la contribución.

Cotización Oficial

Madrid 26 Septbr.	4'00
4.º interior	65'10
exterior	71'25
Amortizable	72'56
Cubas 1886.	73'25
— 1890.	61'35
Banco España	418'00
Tabacalera	327'00
Paris á la vista	23'00 á 23'05
Londres id.	00'00 á 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	65'00	70'00
Banco de Mahón	36'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbreado	101'00	00'00
Marítima	87'00	00'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	66'00	68'00

Mahón 26 Setiembre 1899.

Telegrama de «La Marítima»

Palma 27. Vapor fondeado sin novedad á las cinco y media.—Cabot.

Para vender

La casa n.º 41 y 43 calle de la Reina. Informarán, Infanta 36.

Lo está la casa n.º 31 de la calle de Cala-Padera, en Villa-Carlos. Para informes en la misma.

SECCION LITERARIA

LA MODA UNIVERSAL

(NOVELA VERDADERA)

Prólogo

Unos marineros que arribaron a una playa africana, entre otras cosas inútiles abandonaron un papel viejo y sucio.

I

Y la hermosa Ma-kaka, una de las bellezas de aquel país de negros salvajes, tuvo la suerte de hallar el tal papel que no era sino un periódico de modas, capaz de resolver los casos de cualesquier mujer, por negra que sea.



II

Lo cual que á Ma-kaka le parecieron de perlas las mangas que había visto en el figurín, y ya no pensó ni en el alcuzcuz, ni en fumar cigarros, ni en coger grillos, ni siquiera en embetunar su esbelto cuerpo con manteca de cerdo, según costumbre de las jóvenes elegantes de aquellos contornos. Sólo pensaba en las man-

gas que había visto y en buscar objetos adecuados que le sirviesen para confeccionar unas análogas.

¿Pero qué es lo que no vence el genio creador de la mujer? Ma-kaka, doncella tan gentil como pensadora, tropezó cerca de su cabaña con eso que ven ustedes.



«eso» eran dos muy «robustas» calabazas, colocadas el día anterior por ella para «dar mico» á dos de sus adoradores.

Ya ven ustedes como la hermosa se lleva un dedo á la sien. Eso, en el lenguaje pantomímico-cosmopolita quiere decir que dentro de la frente bulle una gran idea.



III
Idea llevada pronto á la realización.

Ma-kaka con la navaja de papá sacó las tripas al rulo.



IV

Y he aquí cómo la inteligente y adorable morenita viste hoy en aquella apartada región, desde los hombros á las manos, como puede vestir la más encopetada parisien.

FLORIDOR

SUBASTA

El Sábado 30 de los corrientes á las 11 de la mañana se subastará y rematará en el despacho del notario D. Miguel Alear, la casa situada en esta ciudad y calle Nueva señalada con el número 14.

El tipo de subasta es el de diez y ocho mil quinientas pesetas libre de gastos é impuestos para el comprador; el pliego de condiciones obra en poder del referido notario.

ACADEMIA POLITECNICA

27, Anuncivay, 27.—MAHÓN.

Primera enseñanza; segunda enseñanza. —Estudio y preparación para el grado de Bachiller y para carreras universitarias, especiales y civiles.—Idiomas: francés, inglés, italiano y alemán.—Clase especial de lenguas orientales.—Asignaturas de aplicación: caligrafía, música, dibujo y pintura.—Estudios superiores de Matemáticas.

El día 1.º de Octubre se abrirá el curso oficial para los distintos estudios arriba citados, en cuyo día á las 4 de la tarde tendrá lugar la repartición de los Premios y Diplomas honoríficos á los alumnos que demostraron su idoneidad en los exámenes de fin de curso.

LA DIRECCIÓN.

NOTA: Siguiendo la costumbre establecida en dicho Centro de Enseñanza, el día 30 del corriente mes se concederá cierto número de matrículas gratuitas para alumnos pobres en la forma siguiente:

- 1.º Durante la segunda quincena de este mes estará abierta la inscripción para los alumnos que aspiren á ella.
- 2.º Podrán aspirar á la matrícula gratuita de 1.ª enseñanza todos aquellos alumnos que no pudiendo pagar mensualidad alguna, presenten una solicitud en papel de oficio y firmada por el padre ó tutor á la cual acompañe la papeleta de «Pobre de solemnidad» firmada por el respectivo Alcalde de Barrio.
- 3.º Podrán aspirar á la matrícula gratuita de 2.ª enseñanza, todos los alumnos que la tienen concedida por el Muy Ilustre Ayuntamiento para el Instituto de 2.ª Enseñanza sin presentar instancia alguna.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS

Al que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piz de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NÓ FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2.—BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas; garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidos por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

D. Guillermo Camps
ha recibido un cargamento de maderas de diferentes clases, gruesos y anchos, de buena calidad, á precios cómodos.
Andén de Poniente núm. 62, a.

Nueva Panadería LA ROBUSTEZ

HORNO, CALLE DEL CARMEN, N.º 39.

Elaboración de pan y panecillos con harinas de trigo del país, sin mezcla alguna.

PRECIOS ACTUALES

Pan de 1.ª mahonés á pesetas 0'38 kg.; á las tiendas, á pesetas 0'36.

» 2.ª » » 0'36 » » 0'34.

NOTA: Habiendo llegado á nuestras manos pan sin número, que por alguien se ha pretendido vender, como si fuera elaborado en esta panadería, advertimos á nuestros favorecedores se fijen bien con el n.º 76, única marca que lleva nuestro pan; que no deben de pagar á más de 0'38 ptas. el Kg., e de 1.ª y á ptas. 0'36 el de 2.ª